der sich hier plötzlich in voller Mächtigkeit dem Blicke darbeitet, und schreiten an einer Füllbank vorbei, in welche die Erze von der nächst böheren Etage gestürzt werden. Den Abbau durchquerend, treten wir an den Band der Etage und gewahren nun erst vollständig das überraschend grossartige Bild dieses Eisenstein-Bergbaues, eingerahmt von der ihn ungebenden herrlichen Natur. Man zählt 13 Etagen über sich, 29 Etagen nach abwärts bis in das Eisenerzer Thal; sämmtliche Etagen bilden zur leichteren Fortbewegung der Erze und des tauben Hauwerkes Schienenwege, deren Gesammtlänge weit über 100.000 Meter oder nahe 15 deutsche Meilen beträgt.

In stiller Betrachtung verweilen wir hier einige Minuten und bewundern die kolossale Entwicklung des Tagbaues. Alte



Kaiserplatz Pfaffenstein Riagen-Abban altes Vordernberger Berghaus.

(Nach Photographien von C. Weighart in Leoben.)

Zechen und Schrämstollen, sichtbare Spuren einer viele Jahrbunderte zurückreichenden bergmännischen Thätigkeit, wechseln

gerne dem Waldwurks oblag, die Aussicht estuickend fand. — Hier stand auch die von Oberkannsergriche Dieme Franz Grafen von Dietrichatein 1702 erreichtete Staht, der Geste Kammerger, von diesen Paulis in die Satust Hielend, au Köpstelle Staht, der Ek Kammerger, von diesen Paulis in die Satust Hielend, au Köpstelle herrliche Ode, Preis der Allmacht wird erhentet und auf diesen Dachteit die treffliche auch der Verlichte der State der